

Hoja Oficial del Lunes.

Agrupación Profesional de Periodistas.

AÑO VII

NUMERO EXTRAORDINARIO

NUM. 311

Red. y Admón.: Palacio de la Prensa, Plaza del Callao, 4. — Teléfono 26450. — Apartado 775

¡SIEMPRE ADELANTE!

Nuestra Aviación continúa batiendo eficazmente a los facciosos en todos los frentes

En nuestras filas siguen presentándose desertores de las filas desleales

Parte de las nueve de la mañana:

Desde el parte transmitido anoche no ha ocurrido novedad alguna digna de mención en los distintos frentes.

Parte de las tres de la tarde:

FRENTE NORTE Y NOROESTE. — La Aviación republicana ha lanzado sobre Oviedo más de doscientas bombas en la mañana de hoy. En nuestras filas siguen presentándose desertores y paisanos, huidos de la ciudad.

FRENTE DE ARAGON. — En el sector de Sigüenza ha habido algunas escaramuzas con resultado favorable para nuestras tropas, que han recogido armas y municiones.

La Aviación ha bombardeado eficazmente los alrededores de Zaragoza y Belchite, y la Infantería ha libertado 36 personas prisioneras de los rebeldes, a los que han causado bastantes bajas.

FRENTE DEL CENTRO. — En el sector de Guadarrama ha habido un pequeño cañoneo sin resultados.

En Casavieja se han presentado cuatro soldados de Regulares con armamento completo,

entregando un camión con quinientas caretas contra gases asfixiantes. Y un fugitivo de Avila describe el enorme pánico que existe en la ciudad a consecuencia de los ataques de nuestra Aviación.

Como en todas las capitales que están en poder de los rebeldes, en Avila se carece de los artículos de primera necesidad necesarios para la población civil. No hay aceite, ni sal, ni carne, etc.

En las últimas horas de la tarde de ayer se sabe que ha habido una reunión de los oficiales facciosos del Alcázar de Toledo para discutir la conveniencia de la capitulación. Después de una violenta discusión se ha convenido en prolongarla en el día de hoy.

FRENTE DE EXTREMADURA. — Nuestra Aviación ha bombardeado la carretera de Casalegas, poniendo en huida a un contingente de facciosos que iba a reunirse con las fuerzas rebeldes del sector de Talavera.

Nuestras tropas han bombardeado a media noche el pueblo de Laustan, retirándose el enemigo con grandes pérdidas.

En los demás frentes, sin novedad.

EL TRIBUNAL POPULAR ACTUA

La causa contra los jefes y oficiales del regimiento de Wad-Ras

COMIENZA LA SESION

A las diez menos diez de la mañana de hoy domingo comienza la vista de la causa instruida contra el coronel, cinco capitanes, ocho tenientes y siete alféreces del regimiento de Wad-Ras, número 1 que se sublevaron contra el régimen el 19 y 20 del mes de julio último.

Al empezar el acto se hallan presentes el coronel Julio López Ruiz y los capitanes Rafael Matares, José Yorroto y Angel Moreno.

DECLARA EL CAPITAN LOZANO

Comparece a declarar como inculcado el capitán Pedro Lozano. El procesado se encuentra bastante afónico. Apenas se le oye, y es invitado a forzar un poco la voz. El procesado casi nada sabe de lo acontecido en el levantamiento de Wad-Ras. No cree que serían vivas al fascio, ni que se di-

jera en el cuartel que se había recibido un telegrama del general Franco en el que anunciaba su llegada a Madrid. De tal suerte, parece ignorar que se disparasen las ametralladoras contra un aparato del Gobierno. Nada sabe de que hubiese muertos en el cuartel. Niega que con anterioridad a la fecha se reuniese la oficialidad del regimiento, y afirma que cuando se le ordenó que se entregarán, ignora el por qué se le desarmó.

EL CAPITAN BERMUDEZ

El capitán Arturo Bermúdez, procesado también, no sabe si entrarón paisanos en el cuartel. Ignora el número de individuos de tropa que ingresaron en los calabozos por haberse negado a la sublevación del cuartel. Sublevación que, desde luego, niega. Sabe que, como detenidos, había algunos sargentos y varios cabos y músicos. Igno- ra si el automóvil de un ex mar-

qués, oficial de complemento, penetró en el cuartel.

EL TENIENTE DE BLAS

José de Blas, teniente sublevado, afirma que desempeñaba los servicios de enlace y transmisiones. Dice que se instaló, ha ya tiempo, un aparato de transmisiones; pero no sabe si se utilizó para verificar señales al exterior con él. No controlaba el teléfono, y por esto dice que ignora si un sargento se puso al habla con el Ministerio de la Guerra y diese quejas de la oficialidad sublevada. Afirma que vio en Wad-Ras al general Miaja; pero nada sabe de que estuviese en el cuartel el general Larrat. No se dieron vivas al fascio, ni tampoco oyó hablar del telegrama de Franco. Escuchó algunos disparos de fusil y oyó el ruido de alguna ametralladora. Dice que si se resistió a entregar su pistola a un sargento lo hizo en virtud de que no le podía exigir tal entrega un inferior suyo.

El presidente del Tribunal ordena que pasen a la sala de actos los restantes procesados.

DECLARAN DOS TESTIGOS

Declara José Najera, testigo que se ofreció en un escrito a

Madrid, 13 de septiembre de 1933 15 CENTIMOS

UN PROBLEMA INELUDIBLE

Hay que acabar con la irresponsabilidad

La muerte de un destacado militante de la C. N. T., víctima de una bárbara agresión, ha movido la protesta, hártamente justificada, de las organizaciones obreras y políticas del Frente Popular, identificadas con la Confederación Nacional del Trabajo en la condenación del suceso. Casi al mismo tiempo han vuelto a reiterarse las disposiciones de Gobierno que prohíben practicar registros y detenciones a nadie que no esté especialmente facultado para ello en virtud de una autorización oficial. De ese modo se trata de cortar un abuso al que, no sólo por conveniencia, sino por dignidad de todos, es menester poner remate. Lo hemos pedido con insistencia antes de ahora, coincidiendo con palabras singularmente duras que los periódicos obreros han escrito acerca del tema. Y con nosotros, los comunistas, las Milicias obreras, la C. N. T., los Comités del Frente Popular. Por la unanimidad del deseo puede juzgarse la bondad del propósito y la urgencia de llevarlo a cabo sin vacilaciones de ninguna clase. La irresponsabilidad, sobre todo cuando alcanza ciertas manifestaciones, no puede tener disculpas ni tolerancias. Y discrepamos radicalmente de los que opinen—si los hubiera—que la gravedad del momento obliga a determinadas complacencias. No; por la gravedad de las circunstancias, precisamente, resultan menos tolerables los abusos a que nos venimos refiriendo. El atavío de miliciano, lejos de otorgar patente de corso para el desafuero, impone mayor finura y sentido de la responsabilidad. Quien no lo entienda así, y crea que llevar un fusil al hombro por las calles de Madrid, ya que no en el frente de batalla, constituye un certificado de impunidad, ni merece llevar un fusil, ni vestir el traje de miliciano, ni ostentar un carnet sindical. Son tres cosas honradas que a nadie le está permitido deshonrar.

Nos damos cuenta de la dureza que tienen nuestras palabras. Pero son éstas, no otras, las que queríamos y debíamos escribir. Hay que acabar con la irresponsabilidad, metiendo en cintura a los irresponsables. Ni un fusilamiento ilegal, ni una detención arbitraria, ni un acto de fuerza sobre las personas o las cosas que no sean estrictamente aquellos que las necesidades de la guerra exijan. La moral revolucionaria es, ante todo, eso: una moral, no un desenfreno. Y la justicia revolucionaria es también justicia, no brutalidad o estupidez irracional. A uno de los dirigentes más notorios de la Confederación Nacional del Trabajo le hemos oído, días atrás, pronunciar públicamente unas palabras singularmente enérgicas y exactas, que tenían todo el valor de una amenaza, dirigida a los que, al socaire de la causa popular, dan rienda suelta a su codicia y confunden la revolución con el pillaje. Hay, en efecto, casos que parecerían pintorescos si antes no resultaran bochornosos. No falta quien supone que basta poner la mano sobre las cosas, en nombre de no se sabe qué principio ético o de qué autoridad, para que las cosas se conviertan, «ipso facto», en propiedad suya. Y la experiencia está probando—a pesar de la sensible mejoría que, en ese aspecto, conviene señalar—que no bastan las alocuciones ni las llamadas retóricas para reducir totalmente a los irresponsables, que, por serlo, se consideran al margen de toda disciplina. Es menester que las organizaciones obreras y políticas pongan en ello todo su empeño, estimando el problema, no como una anécdota ingrata, pero inevitable, sino como una obligación moral y como un problema de Gobierno que es necesario abordar sin vacilaciones. La autoridad está en manos seguras, que tienen la plena confianza de las masas populares. Pues esa autoridad, no otra, es la que debe ser ejercida y acatada. Nadie puede atribuirse otra ni especular con ella. Los irresponsables no nos sirven ni para la paz ni para la guerra. No nos sirven, sobre todo, para la revolución. Que una cosa es hacer revoluciones y otra, muy distinta, acogerse turbiamente a ellas para envilecerlas. Los que envilecen la revolución, estén donde estén y se llamen como se llamen, son enemigos de la clase obrera.

(De «El Socialista».)

Escal, solicitando apartar todo lo que conocía sobre la sublevación de Wad-Ras. Vive cerca del cuartel en que se aloja el regimiento. Oyó gritos en el interior del edificio y vivas a España y a Primo de Rivera. Los soldados de servicio a las puertas del cuartel no dejaban transitar por frente del edificio. Pasó una camioneta y se le hizo fuego. El tiro de la fuerza duró desde las nueve de la mañana hasta la una de la tarde. Dice que se disparaba a todo el que pasaba por la calle. Niega que desde el exterior se hiciera fuego sobre el cuartel. Oyó decir a los soldados de la guardia: «Nosotros tenemos orden de disparar sobre todo individuo que se presente ante el cuartel, o pase por la calle».

Jesús Sánchez, delincente, testigo propuesto por el fiscal; vive también en las cercanías del cuartel sublevado. Notó cierta agitación en fechas anteriores a la del 20 de julio. Como José Najera, coincide en que el fuego hacia el exterior comenzó a las nueve de la mañana, sin que se hostilizara a

Wad-Ras desde la calle y duró hasta la una o una y media de la tarde.

Estos dos testigos, asimismo, afirman que el capitán Becas, con el permiso de los porteros de las dos fincas, instalaron morteros y ametralladoras en las azoteas de las casas números 22 y 30 del pasaje de Ramón y Cajal.

SE SUSPENDE LA SESION.— MAÑANA CONTINUARA LA VISTA

Hoy domingo tenía que efectuarse una diligencia para tomar declaración a un testigo hospitalizado; pero como este testigo se halla mejor y asistirá mañana a la vista, se suspende la sesión a las doce del día y se fija la continuación de la misma para mañana lunes, a las nueve de la misma.

Los teléfonos de HOJA OFICIAL DEL LUNES son: 26450 y 26459

EL BARBARO ASESINATO DE GARCIA LORCA

Se formará una Milicia de escritores y artistas que asistirá a la toma de Granada para rescatar su cadáver

Numerosos testimonios de protesta

El crimen perpetrado por las hordas facciosas en la persona del gran poeta granadino Federico García Lorca, fusilado en Guadix, ha producido honda y unánime indignación, que comparte con profundo sentimiento afectivo HOJA OFICIAL DEL LUNES.

Casi todas las organizaciones culturales se han apresurado a manifestar su protesta contra el bárbaro asesinato del autor del "Romancero gitano". He aquí alguno de los testimonios de condolencia e indignación que hasta nosotros llegan:

EMOCIONADAS PALABRAS DEL CAMARADA HERNANDEZ, MINISTRO DE INSTRUCCION

Como final de una interesante conversación mantenida por un redactor de "Mundo Obrero" con el que fué su director y hoy es ministro de Instrucción, Jesús Hernández, dijo éste al periodista las siguientes emocionadas palabras:

"Quiero que haga constar públicamente que, como hombre como comunista y como ministro, he llorado íntimamente con dolor, irritación y vergüenza el asesinato de nuestro poeta Federico García Lorca por las hordas criminales de moros y aventureros que pisotean Granada. ¡Que la intelectualidad universal tenga en cuenta ese horrendo crimen! Y que el mundo sepa que muy pronto el Gobierno de la República dedicará al infeliz escritor el homenaje que su prestigio, su talento y su significación cultural merecen."

EL SINDICATO DE PROFESIONALES DE LAS BELLAS ARTES FORMULA SU ARDO ROSA PROTESTA

"Ante el brutal fusilamiento de Federico García Lorca, poeta que a más de preocupado por la idea de dar al pueblo acceso al Arte —o es, ya que perdura en su obra magnífica— uno de nuestros más insignes valores literarios el Sindicato de Profesionales de las Bellas Artes proclama su dolor y afirma su condena. Si es hecho, monstruoso y bárbaro, tiene que suscitar la cólera de todos los hombres espiritualmente sanos, en los artistas, por serlo su eco levanta la más encendida indignación."

LA SOCIEDAD DE AUTORES DE ESPAÑA

"Los autores españoles, obreros de la inteligencia al servicio del más noble patrono, que es el Arte, unen hoy su voz al clamor de España, martirizada por la furia y la insensatez de los enemigos de la Libertad. Nuestro camarada el insigne poeta Federico García Lorca, gloria de la escena, que marca una época en el teatro español, ha sido sacrificado por quienes se titulan a sí mismos defensores de la civilización. Los que éramos sus camaradas le lloramos hoy con dolor de hermanos. Y queremos que se escuche en todos los pueblos del mundo nuestra protesta más enérgica ante el cruel atentado, que, a pesar de quienes le cometieron, añade un nuevo tim-

bre de gloria al nombre inmortal de Federico García Lorca."

ANTE EL BARBARO CRIMEN EL SINDICATO DE AUTORES Y COMPOSITORES ADOPTA INTERESANTES ACUERDOS

Firmada por el presidente y el secretario del Sindicato de Autores y Compositores de España, recibimos una extensa nota en la que, después de protestar del fusilamiento de Federico García Lorca, da cuenta de haber adoptado los siguientes acuerdos:

"Primero. Solicitar del Ayuntamiento de Madrid que dé a una calle de la capital de la República el nombre de Federico García Lorca.

Segundo. Poner dicho nombre al teatro que se llamó Fontalba, en el que Lorca estrenó su "Mariana Pineda"; y

Tercero. Crear desde este Sindicato con toda premura la Milicia García Lorca, para unirla, a ser posible, a las que vayan a la toma de Granada, recabando nuestro derecho a recoger el cuerpo del poeta para rendirle los honores a que es acreedora su memoria."

Apenas iniciada la idea de la constitución de esta Milicia se han enrolado en ella numerosos autores, deseosos de rendir su tributo admirativo al compañero desaparecido para siempre. Entre los primeros inscritos en ella figuran nuestros compañeros Ceperino R. Avecilla y Victorino Tamayo.

Festival a beneficio de las Guarderías infantiles de Izquierda Republicana

Mañana lunes, a las cuatro y media de la tarde, se celebrará un festival infantil en el teatro Coliseum, patrocinado por Izquierda Republicana y organizado por Victoria Kent, a beneficio de las Guarderías infantiles del Partido.

La compañía del María Isabel pondrá en escena el cuento "Pipo y Pipa en el país de los borriquetos", y como fin de fiesta los generales Pompo y Thedy y su familia harán las delicias de los pequeños.

En uno de los entreactos, Victoria Kent dirigirá unas palabras a los niños.

Las localidades se venden en Izquierda Republicana, en La Teatral y en las taquillas del teatro

ADVERTENCIAS IMPORTANTES

La Cámara Oficial de Comercio recuerda a los almacenistas y detallistas con depósito la obligación en que se encuentran de presentar todos los días, de ocho a diez de la mañana, en el Ayuntamiento de Madrid, declaración jurada de las existencias que poseen.

Advierte al propio tiempo que aquellos que falten a estas órdenes dadas por el Ayuntamiento se les impondrá una fuerte sanción.

FEDERACION DE INQUILINOS DE ESPAÑA

El servicio telefónico y el control obrero

La Federación de Inquilinos de España, domiciliada en Madrid, Doctor Cortezo, 16, ha dirigido la siguiente interesante carta al Comité de Control Obrero de Teléfonos:

"Madrid, septiembre, 1936. Al Comité Central del Control Obrero de Teléfonos.—Ciudad.

Estimados camaradas: El Comité ejecutivo de esta Federación, compuesto todo de obreros y elementos izquierdistas, se ha enterado, con complacencia, de que el servicio de teléfonos ha sido controlado y de sus acuerdos respecto al pago de los abonos, teniendo que llamar su atención sobre las peticiones que esta Federación Nacional de Asociaciones de Inquilinos y su filial la Liga de los de Madrid había elevado al anterior Gobierno y al actual, referente a la necesidad de conceder una moratoria del pago de los recibos pendientes, casi todos sin satisfacer, por las circunstancias económicas creadas por la subversión armada, y la conveniencia de que no se disminuya la comunicación telefónica en lo más mínimo.

En este respecto, creemos que ese Control no ha de extremar la energía, y permitirá que los recibos atrasados se vayan pagando con alguna amplitud de plazo y sin la exigencia de recogerlos todos de una vez, y aun otorgando una bonificación que nosotros querriamos que, como la concedida de alquileres, fuera del 50 por 100.

Igualmente entendemos que ese Control debe estudiar se rebaje permanentemente el precio de este servicio, más caro en España que en parte alguna, y más aún en Madrid que en las demás provincias.

Son estas aspiraciones eminentemente populares y necesarias para poder seguir utilizando ese medio de comunicación, sobre todo por los modestos industriales, comerciantes y profesionales con despacho abierto, y es ahora la ocasión, sin otros trámites burocráticos y revolucionariamente, de imponer en ésta y otras materias el espíritu de justicia que durante tantos años se ha venido vulnerando, en provecho exclusivo de las clases privilegiadas.

Esperando ser atendidos por las razones de bien general enunciadas, quedamos cordialmente vuestros, camaradas y amigos.—El presidente, L. Barrio y Morayta.—El secretario, R. Martínez Peón.»

Cursos del Aero Popular para la juventud

El próximo jueves, día 17 del actual, darán comienzo en Aero Popular cursos de navegación aérea, antiaeronáutica y protección contra gases. El objeto de estos cursos es iniciar a nuestras valiosas juventudes en estos problemas de tan vital interés para la formación de un pueblo libre, fuerte y dueño de sus destinos.

Estos cursos son gratuitos y puede asistir a ellos todo aquel que lo desee.

Las inscripciones se harán en el domicilio social de Aero Popular, Mayor, 85, a cualquier hora del día.

Los teléfonos de HOJA OFICIAL DEL LUNES son: 26450 y 26459

Para los milicianos de Artes Gráficas

A LOS PERIODISTAS, ESCRITORES Y EMPLEADOS ADMINISTRATIVOS DE PRENSA

Camaradas: La Agrupación Profesional de Periodistas os invita a contribuir con vuestro máximo esfuerzo para apoyar a nuestros milicianos de Artes Gráficas que luchan heroicamente en varios frentes de batalla.

Uno de los problemas a que hemos de atender con mayor urgencia es el aprovisionamiento de prendas de abrigo para ellos. Jerseys, camisetas, calcetines, impermeables, trincheras, e incluso calzado de campo. Ello puede proporcionarse fácilmente si todos ponemos un poco de nuestra parte. Que vuestras mujeres, hijas, hermanas, etc., etc., compren o confeccionen prendas sean del precio que sean, y envíennoslas a la Agrupación Profesional de Periodistas, Palacio de la Prensa, plaza del Callao, 4, para que nosotros las entreguemos en el cuartel general de las Milicias de Artes Gráficas.

Hacedlo sin pérdida de tiempo y así prestaréis apoyo a los valerosos sacrificios de nuestros milicianos.

La Agrupación Profesional de Periodistas ha iniciado ya estos donativos de prendas para nuestros camaradas, enviándoles trescientos diez jerseys y seiscientos pares de calcetines.

También se han recibido en dicha Agrupación, con el mismo fin, un jersey de la familia del compañero José Díaz Fernández tres jerseys, dos camisetas y una bufanda, del actor Gonzalo Lloréns, y seis jerseys de José Sinistera.

Otros donativos recibidos por las Milicias de Artes Gráficas:

De la Sociedad General Española de Librería, 319 volúmenes de autores selectos para iniciar la

creación de la biblioteca circulante de estas Milicias.

Dieciocho cabezas de ganado lanar, de los vecinos de Castielforte.

Tres mil pesetas de la Sociedad de Impresores.

Tres cajas de cigarros habanos, de José Truysá.

GUARDERIA INFANTIL DE ARTES GRAFICAS Y PRENSA

En el cuartel general de Milicias de Artes Gráficas se ha celebrado una reunión de representantes de todas las entidades afines que pertenecen a la Federación del ramo. En ella, el secretario federativo, señor Rodríguez Vega, expuso el proyecto de fundación de una Guardería infantil para hijos y huérfanos de milicianos, con preferencia a los de Artes Gráficas. Entre los reunidos, la simpática idea fué acogida con visible entusiasmo y por todos ellos se hicieron ofrecimientos interesantes para lograr que el funcionamiento de la Guardería gráfica comience cuanto antes.

Para imprimir celeridad al desarrollo de este proyecto se constituyó un Comité, formado por dos representantes de tipógrafos y Prensa, otros dos del cuartel de Milicias, un médico, una profesora y un delegado del Comité nacional federativo. Este organismo ha comenzado inmediatamente a trabajar, redactando el correspondiente reglamento y procurándose todos aquellos medios de carácter sanitario, económico y docentes, por lo que es de suponer que dentro de muy pocos días la Guardería infantil de Artes Gráficas y Prensa sea un hecho más de los que el pueblo español viene prodigando como testimonio generoso de su adhesión incondicional a cuantos con las armas en la mano están batiendo a los enemigos tradicionales de la democracia y de la paz social.

MUY IMPORTANTE No habrá más festivales benéficos

La Federación Española de la Industria de Espectáculos Públicos nos envía para su publicación la siguiente interesantísima nota: «Los Comités de control e incautación de industrias de espectáculos públicos de U. G. T. y C. N. T. han tomado el acuerdo de no autorizar la celebración de más festivales benéficos.

En virtud de este acuerdo rogamos a todas las entidades, organizaciones y compañeros se abstengan de solicitar permisos para no obligarnos a la violencia de negarlos.»

¡Antifascistas que leen alemán!!

LA LIBRERIA ANTIFASCISTA E INTERNACIONAL
MANTENE EN SU SECCION ESPECIAL UNA AMPLIA BIBLIOTECA CIRCULANTE MODERNA DONDE SE ENCUENTRAN TODOS LOS LIBROS ANTIFASCISTAS, ASI COMO TODA LA BUENA Y NUEVA LITERATURA ALEMANA, FRANCESA, INGLESA Y RUSA (EN SU VERSION ALEMANA) Y DE LOS MEJORES AUTORES

HAGA USTED HOY MISMO UNA SUSCRIPCION! SERVICIO GRATUITO DE LECTURA

«Enviamos los periódicos, revistas y libros de la biblioteca que deseen: de literatura general, políticos o científicos.»

LIBRERIA ANTIFASCISTA E INTERNACIONAL
MODERNE LEHBIBLIOTHEK u. BUCHHANDLUNG
Mesonero Romanos, 2, orimero (esquina a Carmen)
Teléfono 28714. Apartado de Correos 1110
MADRID

DEL MOMENTO

La política del Ayuntamiento de Madrid en lo que se refiere al abasto debe enca minarse a convertir nuestra capital en una gran despensa

Economía, equidad y austeridad, son los tres problemas que plantea la distribución de víveres al pueblo madrileño

Es necesario ver de cerca la labor que realiza actualmente el Ayuntamiento de Madrid para dar al esfuerzo el valor que en realidad tiene. Baste decir que sobre nuestro Municipio pesa hoy la enorme responsabilidad del abastecimiento, en el orden alimenticio, de la capital de la República. Esto quiere decir que si el vecindario, y aparte de éste, los hoteles controlados, hospitales de sangre, centros, etc., se abastecen con relativa normalidad, se debe al esfuerzo que todos los días realizan unos cuantos hombres que negocian, desde la Casa de la Villa, la adquisición y distribución de géneros nutritivos, zanjando victoriosamente una y otra vez las dificultades que se oponen al cumplimiento de su cometido.

Trifón Gómez, Manuel Muño, Andrés Sabrit... Estos y otros concejales y empleados son—valga la comparación—las piedras angulares que mantienen la acertada política de abastos que nutre a Madrid.

Después de una conversación con el señor Gómez San José y de satisfacer nuestra curiosidad con innumerables contestaciones, dadas a otras tantas preguntas formuladas por nosotros a diversos elementos municipales, transcribimos nuestra impresión acerca del asunto, impresión captada después de asimilar lo que pudiéramos llamar nuestra investigación alrededor del sistema empleado para proveer a Madrid.

ADQUISICION

El Parque de Intendencia Militar realiza, con absoluta independencia, la compra de los géneros que cree conveniente y puede adquirir.

Los almacenistas, por su parte, están autorizados para comprar géneros en los centros de producción y en la cantidad que les parezca. Sin embargo, el Ayuntamiento interviene cada vez que se presentan dificultades en el transporte o salida de las mercancías. Como quiera que desde hace algún tiempo se han acentuado esas dificultades, es el Ayuntamiento el que se encarga de comprar la casi totalidad de géneros alimenticios que entran en el Mercado de nuestra capital, sistema de control que ha dado los resultados apetecidos. A pesar de este triunfo, el control y eficacia de la intervención del Ayuntamiento habían de aumentarse considerablemente si el Parque de Intendencia Militar siguiera adquiriendo víveres directamente en los centros de producción, procurando hacerlo en cantidad suficiente para atender sus necesidades, sin hacer al Ayuntamiento peticiones que por su volumen significan un desequilibrio en la nueva economía de abastos.

De esta forma las actividades del Negociado de Abastos del Municipio se encaminarían tan sólo a vencer las dificultades que encontrarán los almacenistas, llevando después su acción a comprar géneros alimenticios en los centros productores de nuestra

nación y en el extranjero, si fuera necesario, todo lo cual daría por resultado la consecución de víveres suficientes para la tropa regular, Milicias, población civil de Madrid y pueblos que habitualmente se suministran de los almacenes de la ciudad.

Este es, a nuestro juicio, el problema, y ésta, también, la manera de resolverlo, teniendo en cuenta que si es grave el asunto de la distribución, lo es mucho más el de la adquisición, motivo por el cual se le debe dedicar el máximo cuidado. Por ello es inútil pensar en cicaterías ni mezquindades cuando se trata de adquirir. Madrid, centro de mira para todos los frentes de combate, donde se pierde o se gana moral según se pierde o se gana en la capital, no puede vivir, no puede abastecerse al día. Madrid debe ser convertido en una gran despensa, donde, en caso necesario, tuvieran satisfacción nuestras necesidades. Comprendiéndolo así el Gobierno, ya ha aprobado el crédito de 20 millones de pesetas que el Ayuntamiento necesita para comenzar esta tarea.

DISTRIBUCION

Economía, equidad y austeridad. Estas tres palabras resumen el problema de la distribución de géneros alimenticios en Madrid.

El hecho de que el Estado abone diez pesetas diarias a cada miliciano, además de la ración alimenticia señalada para los combatientes, debe significar para el Ayuntamiento una economía. Sin embargo, no ocurre así. El Ayuntamiento hace entrega diariamente a las familias de estos milicianos, de 170.000 vales de 0,50 pesetas cada uno para su sostenimiento. Algo parecido sucede con los milicianos controlados por el Ministerio de la Guerra que prestan servicio en la capital. Estos, a pesar de que cobran sus diez pesetas diarias, comen en los veintidós hoteles requisados por el Comité Gastronómico, que abastece gratuitamente el Ayuntamiento en número que se aproxima a las 6.000 personas y en cantidad que no baja de 22.000 pesetas diarias.

Esto no puede, no debe ser, cuando la capacidad de compra de la masa obrera ha aumentado ahora, puesto que trabaja casi todo el censo y se socorre al que no pueda trabajar.

No hay equidad posible en la adquisición de alimentos mientras no se ejerza un control riguroso en la concesión de vales, que en muchísimas ocasiones caen en poder de quienes lo necesitan menos que otros que no pudieron conseguirlos. Deben de abstenerse de solicitar vales aquellas fa-

milias que puedan subvenir a sus necesidades sin apelar a este medio, reservado únicamente para quienes, carentes de ingresos en cantidad suficiente, son los verdaderamente necesitados.

HAY QUE SUPRIMIR EL SISTEMA DE "COLAS"

Existe otro factor importante en el que es necesario profundizar en atención a la austeridad distributiva: posibilidad de comprar aquellos géneros existentes en almacenes y tiendas para el consumo. Son muchos los casos en que los compradores han tenido que desistir de su propósito, porque después de esperar pacientemente el turno, un acto de violencia ha dejado limpia de géneros la tienda o almacén a cuya puerta esperaban para ser despachados. En tales circunstancias no puede existir una distribución austera. Hay que idear un medio para que a la puerta de tiendas y almacenes no acuda más gente que géneros existan, evitando así espectáculos vergonzosos que con frecuencia ocurren en las llamadas "colas".

Retribuyendo, como lo hace el Estado, a los milicianos que están encuadrados en las columnas formadas o prestando servicios auxiliares, deben quedar eliminados los siguientes aspectos interesantísimos, que actualmente dificultan una distribución austera de los víveres destinados al abastecimiento en general, a saber:

Distribución de vales de 0,50 pesetas, en número de 170.000, con destino a las familias de milicianos; suministro de víveres por medio de vales que expende el Negociado de Abastos del Ayuntamiento para el sostenimiento de las Milicias pertenecientes a Centros republicanos y socialistas, Radios comunistas, Ateneos libertarios y otros Centros de igual o parecida naturaleza, quedando relevado igualmente de suministrar víveres gratuitamente a los veintidós hoteles, donde en la actualidad se consume en cantidad de 22.000 pesetas diarias aproximadamente.

El problema, pues, de la distribución en Madrid debe quedar planteado en la siguiente forma:

a) Suministro de víveres a la tropa regular y milicianos: Debe hacerlo el Parque de Intendencia, con arreglo a las normas por el mismo establecidas.

b) Suministro a los hospitales de sangre autorizados por el Ministerio de la Guerra: Debe hacerlo el Servicio de Sanidad Militar con su propia organización.

c) Centros benéficos oficiales de carácter civil: Deben abastecerse como de costumbre, empleando los medios económicos que están dotados.

d) Otros Centros benéficos o sociales constituidos accidentalmente, pueden ser suministrados por el Negociado de Abastos del Ayuntamiento mediante el aval

RETAZOS DE LA PRENSA EXTRANJERA

En todos los países del mundo se siguen con profunda atención los acontecimientos de España

Una ojeada a la Prensa internacional de la última semana nos da a conocer claramente el interés con que todos los países del mundo siguen los acontecimientos que en la actualidad se desarrollan en España. En las masas populares de todas las naciones, incluso de aquellas sojuzgadas por oprobiosas tiranías, se ha comenzado a manifestar últimamente una intensa preocupación de oponerse resueltamente a los manejos del fascismo internacional.

En "Le Journal de Moscú" leemos un enérgico editorial en el que de modo contundente, sin ambages ni rodeos, se indica con claridad el camino a seguir para evitar una conflagración mundial, con sus dolorosas consecuencias. Hace resaltar cómo el fascismo agita el fantasma de la guerra con el objeto de atemorizar a los países democráticos, y mientras tanto continúa sus turbias maniobras, como en España.

Nos da a conocer el "Deutsche Volkszeitung" cómo las organizaciones comunistas alemanas están al lado del pueblo español en su heroica lucha por la Libertad. Los oprimidos alemanes saben bien que los españoles, al luchar por su independencia, contribuyen también a la liberación de los pueblos que hoy gimen bajo el yugo de los regímenes de terror.

En este mismo semanario leemos una excelente información titulada "Mangada, el padre de los soldados", en la cual se hace resaltar la camaradería y apretada fraternidad, que son la norma en el nuevo Ejército del pueblo, puesto en pie, casi mágicamente, a sonar las primeras campanadas de la sublevación militar-fascista.

El jefe de los fascistas rumanos, Gogas, se ha puesto al habla con Hitler. Con este motivo, el diario "Dreptatea", órgano del Partido Campesino rumano, escribe lo siguiente: "Hitler inspira y guía el frente revisionista, ayudado por Hungría. El frente revisionista constituye la amenaza de un ataque militar dirigido contra la integridad territorial del país rumano. Pero los fascistas rumanos están dispuestos, cueste lo que cueste, a ponerse del lado de los enemigos de la seguridad de Rumania para, de este modo, conseguir la posibilidad de oprimir y explotar a las masas populares. Están dispuestos a seguir el ejemplo

del organismo oficial correspondiente.

e) La población civil que cuenta con recursos económicos se abastecerá en las tiendas, como de costumbre; y

f) Aquella parte de población carente de recursos por estar en paro forzoso, deberá ser atendida por el Ayuntamiento de Madrid mediante la entrega de vales o cantidades en metálico que se estipularían.

Esto supondría una descarga de ocupaciones para el Ayuntamiento, que actualmente no puede atender a otros graves problemas que reclaman su atención, a la vez que se ejercería un mayor control en la distribución de géneros alimenticios, asunto que debe llevar por su cuenta cada uno de los distintos sectores de la vida de nuestra ciudad y que no es justo que pesen en su totalidad sobre el Ayuntamiento.

plo de la intontona del ex general Franco."

En el número de "Die Neue Weltbühne" correspondiente al 3 de septiembre se hace referencia al contrabando de armas para los rebeldes de España, y apunta a este respecto lo siguiente: "Las organizaciones obreras de Cataluña exigen a todo trabajador que no esté en el frente que entregue sus armas para los que luchan. Ya que no hemos de esperar que nadie nos ayude clandestinamente—dicen—, hemos de procurar por nosotros mismos que los frentes estén bien abastecidos de armamento. ¡Magnífica lección a la Europa democrática!"

En Barcelona, las autoridades catalanas se han incautado de miles de "dossiers" que constituyen la prueba irrefutable de intromisiones fascistas extranjeras en los asuntos interiores de España. Los documentos revelan la estrecha relación entre los agentes del espionaje extranjero y las organizaciones españolas fascistas. La Prensa británica ("Manchester Guardian" y "News Chronicle") ya han publicado alguno de estos documentos.

Noticias recogidas por el semanario "Deutsche Volkszeitung" revelan la agitación y descontento existentes en los medios proletarios de algunas ciudades de Italia, destacando especialmente las huelgas ocurridas en los talleres de metalurgia Fossati, en los astilleros Ansaldo y en las fábricas de artillería de Sestri y Sampierdarena.

La revista "Das Neue Tage-Buch" hace resaltar, en un documentadísimo artículo de Joachim Haniel, la importancia que la producción del mercurio tiene como materia prima de guerra, indispensable en la fabricación de todo género de proyectiles. Como se sabe, España es el principal país productor de este precioso metal, excediendo con mucho su capacidad de producción sobre la de cualquier otra nación. Italia sigue a España en el orden de importancia en la producción del mercurio. Todos los demás países no producen juntamente la cantidad de mercurio que significan las producciones de Italia y España reunidas. El autor del citado artículo dice que si—como es de todo punto imposible—los rebeldes dominasen en España, resultaría que los países fascistas tendrían en sus manos la casi totalidad de la producción mundial de mercurio. Con ello, y con las grandes reservas de España en minerales de hierro, cobre, plomo y cinc, el potencial de guerra de la coalición de naciones fascistas se elevaría notablemente, en perjuicio de la paz e integridad de todas las naciones democráticas del mundo, aun de aquellas más orgullosas y potentes.

DISPOSICIONES OFICIALES

La "Gaceta" de hoy domingo publica todos los decretos aprobados en el Consejo de ministros celebrado ayer y que ya son conocidos por la referencia oficiosa dada en los periódicos de anoche y esta mañana.

Inserta, además, numerosos decretos de cesantías y separaciones de funcionarios de distintos departamentos ministeriales.

Los teléfonos de HOJA OFICIAL DEL LUNES

son: 26450 y 26459

EN EL FRENTE DE ARAGON

"Camarada Durruti: eres un hombre de palabra..."

Una visita al cuartel general.--Pasaremos el Ebro camino de Zaragoza cuando sea el momento propicio. -- Inter-cambio de productos

En Bujaraloz se tiene la primera impresión de la guerra. Hasta aquí, la revolución se acusaba en el paso de los coches que ostentaban banderas de las organizaciones sindicales y las barricadas donde los controles ejercen una inspección muy severa.

Atraviesa el coche la ribera de Fraga, en la que las grandes plantaciones de higueras ponen su nota verde veronés. Vienen luego las llanuras desoladas de Aragón, sin agua, abrasadas las tierras yeras por el sol, amarillentas las rastros. En las eras moscardonean los motoretos de las batidoras dedicadas a las faenas de la trilla, levantando nubecillas de polvo dorado, que se filtra a través de las ropas, produciendo una picazón insoportable.

En las llanadas en que verdean las ahugas y otros matujos raños y resacos, vacan manadas de ovejas. El pastor saluda con el puñal al alto.

Pasan carros cargados de trigo en dirección contraria al frente.

En Candanoso existe un hospital de sangre. Peñalba ya ofrece mayor movimiento. Desde aquí hasta Bujaraloz, verdadero hervidero bélico, el movimiento es mucho más intenso: grupos de milicianos armados, tanques blindados, tanques depuradores de agua, coches ambulancias. Nos hallamos en suma, a la retaguardia de la columna Durruti.

—Sigan adelante y ya hallarán el cuartel general.

Seguimos nuestro paseo, asolados, muertos de sed y de calor. En lo alto de las lomas se recortan las figuras bronceadas de los milicianos de Durruti, casi desnudos, viriles y majestuosos en su aboi vigilante.

Viene el cruce de carreteras que conduce a G...—omitimos los nombres de las avanzadas en atención a razones estratégicas—. Seguimos camino hasta la primera caseta y volvemos a desandarte para continuar por la carretera de Madrid, camino hacia el Ebro.

Una venta. Coches y motocicletas en constante andar, entrecruzándose. Un cocinero despluma junto al fuego un pato enorme, cuyas patas brillan al sol.

—¿Es éste el cuartel general de Durruti?—inquirimos.

—Sí, aquí es; sube si desea verle.

HABLANDO CON DURRUTI Y CON PEREZ FARRAS

Nadie practica la democracia mejor que Durruti. No se ha de hacer anteaia para llegar hasta él. Le hallamos conversando por teléfono simultáneamente en dos posiciones. Luego deja los aparatos y habla con una locución inmediata a Barcelona.

—Necesito que esas ametralladoras vengan al frente, que es donde están haciendo falta. Si no os decidís vosotros a mandarlas ya me cuidaré yo de que las hagan venir. ¿Estamos conformes? ¡Bien, salud!

La compañera de Durruti, en funciones de secretaria del cuartel general, no se da punto de reposo, atendiendo todas las peticiones que le son hechas.

Llega el comandante Faraudó que tan relevantes servicios viene prestando en Lérida, y converso con Durruti y con Pérez Farrás, que se halla también senta-

do, estudiando unos mapas extendidos sobre la mesa.

Se abre un claro en la faena y podemos conversar con Durruti y con Pérez Farrás.

—Aquí lo que domina es el entusiasmo—nos dicen—. El otro día zumbamos fuertes desde P, donde se halla el grupo internacional en el que figura un italiano viejo que pelea sin fusil ni pistola, utilizando sólo bombas de mano, que arroja con una destreza de maestro.

—Hemos entrado a vivir valiéndonos de los métodos modernos de guerra. Ya habrás observado—nos dice Durruti—que la gente no se da punto de reposo, abriendo surcos profundos en la tierra, como medidas elementales de previsión. A todos los campesinos que llegan hasta nosotros vadeando el río procedentes de Fuentes de Ebro les damos picos y palas que valen, en estos momentos tanto como un fusil. Luego, si es preciso, cuando el avance de las columnas lo haga necesario, iremos armándolos para que, a la vez que combatan, puedan servirnos de guías.

—El otro día—sigue diciendo nos Durruti—nos ocurrió una cosa graciosísima. Vino a visitarnos al cuartel general una comisión de chicos. El mayor no pasaría de los ocho años.

—Camarada Durruti—me dijeron—, el enemigo nos está asando a tiros. ¿Por qué no le castigas bombardeándole?

—Les di las gracias por su indicación—añade Durruti—, y al otro día, al verificarse una operación que ya estaba planeada, se infligió duro castigo a la concentración de los fascistas denunciados por los pequeñuelos.

—Gracias, camarada Durruti—dijeron a decirme alborozados al día siguiente—. Vemos que eres un hombre de palabra...

Durruti rie complacido recordando la escena, que dejó en su espíritu el trazo de una honda emoción.

—La población civil—dice Pérez Farrás—nos secunda admirablemente. Cuando nos acercamos a los pueblos se vienen con nosotros todos los habitantes, protruendo en vitores a las Milicias libertadoras.

—Una de las cosas que ha arrastrado aquí con gran fuerza es el intercambio de productos—añade Durruti—. Como es precisa la ayuda mutua de las gentes de estos pueblos y la de los milicianos, se efectúan transacciones curiosísimas. Los labriegos ofrecen trigo y del que hay una gran cosecha de borregos, gallinas y leche.

—Necesitamos gasolina para las batidoras!—nos dicen.

Y como sus necesidades son muchas, nos llevaron consumidos más de sesenta mil litros de esencia.

Luego se salen del paso indignados:

—Que venga el Comité a cargar todo el trigo que necesitemos...

—Desde Esterni—nos dice Durruti—nos pidieron el otro día a precio que quisieramos comprar trigo. Se les aplicó que no era dinero lo que necesitábamos, sino ganado. Lo valoran ellos tan bien que no se les puede poner reparo. Para efectuar mejores transacciones, las gentes de estos pueblos han arrancado las campanas de las iglesias, utilizándolas como elementos valorativos para trocarlas por lo que les precisa.

—La alimentación de las gentes, como habrás visto—nos dice Pérez Farrás—, no puede ser mejor. Aquí lo que sobra es carne de la que estamos hartos hasta la saciedad.

—Para que tengas idea del consumo de ganado que hacemos—indica Durruti—te bastará la cifra obtenida en la venta de pieles de carnero: nos dieron por ellas dos mil setecientas pesetas que han sido invertidas en materiales que nos eran necesarios.

—Como los enemigos vuelan los puentes para dificultar nuestro avance—añade Durruti—, se han traído al frente barcazas calafateadas, que emplearemos pronto, ya que no tardaremos mucho en operar del lado allá del Ebro. Como el espíritu elevadísimo de las Milicias es el mejor acicate para actuar, el castigo que recibirán los fascistas será tan duro como merecido. No lo dudes, camarada.

—Y ahora, para terminar—dice Durruti—, quiero que te las gaseo de un deseo mío: Todos los milicianos tienen familiaridad con la retaguardia. Algunos, tan sólo atienden las indicaciones que les hacen para que acudan a visitar a sus deudos enfermos. En conciencia no puede negarse que ejercen ese derecho. Yo soy el primero en darle toda la clase de facilidades. Pero que tengan en cuenta las madres que a menos que pueden hacer ahora es entregarnos a sus hijos. Quienes no sepan imponerse este sacrificio—madre, esposa, hermanos—no serán dignos de aprovecharse de los beneficios que se derivan de la revolución en favor de los humildes, que son quienes han de forjar la España grande del porvenir...

Brilla, al decir esto, los ojos de Durruti, con luces de iluminado. Es el caudillo del pueblo, cerebro y corazón, que vibra intensamente presintiendo el liborrear de la victoria.

Es éste un momento de intensa emoción, que rompe un campesino, dirigiéndose a Durruti para decirle:

—Tengo quinientos borregos y vengo a ver si me podéis dar gasolina...

Manuel PE CORDOEA

UNA NOTA DE LOS CANALES DEL LOZOYA

Se recomienda al vecindario que evite el consumo superfluo de agua

Recibimos la siguiente interesante nota:

"Los servicios administrativos del abastecimiento de agua de Madrid vienen registrando desde hace algún tiempo un considerable aumento de consumo del vecindario sobre el efectuado en épocas análogas en los años anteriores, sin que exista ningún motivo específico que pueda justificarlo.

En vista de ello, esta Delegación se ve obligada a advertir al pueblo de Madrid sobre la necesidad de evitar el consumo superfluo o abusivo del agua, para contribuir con el interés de cada uno al beneficio general de todos en tan importante cuestión.

Algunos casos comprobados de muestran este despilfarro, que ha de evitarse a toda costa, y, a tal efecto, cree esta Delegación que será suficiente la presente nota para contar con la inmediata y decidida colaboración de todos, y que la repetición de tales casos no obligará a la misma a proponer a la Superioridad la adopción de medidas enérgicas en defensa de la regularidad de abastecimiento hidrico de Madrid.

Las medidas restrictivas de consumo que todos los años se

ordenan durante la temporada estival no han sido acordadas en el presente; pero esta tolerancia no debe en modo alguno entenderse como un estímulo para el desordenado y abusivo uso del caudal que abastece a Madrid, sino como una muestra de confianza en la colaboración del vecindario para la adecuada administración de aquél, más necesaria que nunca en las circunstancias actuales.

Ha de tenerse presente que uno de los múltiples medios de que el fascismo se vale en la retaguardia para sabotear la acción del Gobierno de la República es éste de contribuir al despilfarro del agua que surte al vecindario, y es preciso que la inconsciente voluntad de una parte del mismo no colabore a tan odiosa finalidad para que por parte de esta Delegación puedan concretarse debidamente las sanciones adecuadas a quienes lo hicieran con fines punibles. De la cordura y republicanismo de todo el vecindario espero que contribuya resueltamente a secundar esta iniciativa en beneficio general.

Madrid, 12 de septiembre de 1936.—El delegado del Gobierno en los Canales del Lozoya, Manuel Torres Campaña.

Advertencias, noticias y ofrecimientos

Se convoca a todos los profesores de enseñanza (maestros, profesores y catedráticos), afiliados y simpatizantes de la C. N. T., a una asamblea que tendrá lugar el lunes, día 14, a las siete de la tarde, en el local del Sindicato Único de Técnicos, calle de Zurbano número 12.—La Comisión organizadora.

Casa de Palencia.—Esta Sociedad invita a todos los paisanos, sean socios o no, a que contribuyan con sus donativos a la suscripción que tiene abierta en su domicilio social, Carrera de San Jerónimo, 14, principal, en beneficio de los combatientes.

Se cita a todos los responsables de las oficinas de reclutamiento que pertenezcan al quinto regimiento de Milicias populares y a los que con ellos tengan relación a una reunión el día 14, a las diez de la mañana, en la Comandancia general, Lista, 20, para tratar de las tareas de reclutamiento, a cu-

yo efecto se encarece la puntual asistencia.

Todos los soldados del capitulo XVII de los reemplazos de 1934 y 1935, pertenecientes al grupo de Alumbrado e Iluminación, se personarán en el mismo con la máxima urgencia por ser necesarios sus servicios a la República.

El Parque de Intendencia de Madrid comunica que ha recibido del Comité de Defensa del Frente Popular de Almonacid de Zurbano (Guadalajara), 39 reses lanaras con destino a las fuerzas que luchan en defensa de la República.

Esta mañana, de seis a ocho, se han extraviado varias relaciones de dietas y pluses del tercer batallón del regimiento de Infantería número 4, columna Lacalle, grupo del capitán González. Llevan fecha 31 de agosto, con el sello de dicho batallón. Se ruega a quien las haya encontrado las entregue en la avenida de la República, 60, cuartel de Milicias, tercer batallón, o en el regimiento número 4, alojado en el cuartel número 2, paseo de Rosales.

En el cuartel del batallón Pi y Margall, segunda compañía (Diego de León, 18), se hallan depositados varios documentos extendidos a nombre de Manuel Jaén. Se trata de la cartilla militar, un certificado de trabajo de Almodovar del Rio y una credencial, que pueden pasar a recoger en el expresado cuartel la persona que le redite ser su dueño o aquella que haya debidamente autorizada para ello.

Los teléfonos de HOJA OFICIAL DEL LUNES son: 26450 y 26459

EN LA PROXIMA SEMANA SE FONDRA A LA VENTA DE LA BATALLA INTERESANTES CRONICAS DE EDUARDO ZAMACOIS ILUSTRADAS POR SALVADOR BARTOLOZZI Bartolozzi y Zamacois han vivido en el frente los emocionantes momentos de la lucha contra el fascismo, y ambos han cedido gratuitamente sus trabajos a la Agrupación Profesional de Periodistas, para que ella los publique a beneficio de las Milicias de Artes Gráficas, y como homenaje a todas las gloriosas Milicias del pueblo, que riegan con su heroica sangre las campañas españolas en constantes victorias por la causa de la Libertad DE LA BATALLA SE VENDERA A PRECIOS POPULARES

Importantísimo manifiesto del Partido Socialista Unificado de Cataluña y la Unión General de Trabajadores

"A LOS TRABAJADORES DE CATALUÑA

Aun no ha sido vencida la traición de los generales fascistas, agentes a sueldo del fascismo internacional. La guerra continúa más implacable que en los primeros días. Esta realidad terrible es superior a cualquier otra, y a ella han de someterse los planes, los propósitos y las actividades de los partidos políticos, de las organizaciones sindicales y de toda la clase trabajadora.

GUERRA A MUERTE

El fascismo es la barbarie. Si triunfase el fascismo, las tierras españolas serían devastadas, Cataluña perdería sus libertades, la clase trabajadora volvería a los tiempos de esclavitud y sufriría la aplicación en gran escala de la siniestra ley de fugas; la pequeña burguesía sospechosa de liberalismo sería aherrojada con la misma ferocidad que en los tiempos de Fernando VII; volvería el cinico Borbón, sediento de venganza; la actual generación no podría realizar su misión histórica de construcción revolucionaria de un nuevo mundo, de una nueva civilización. Los aventureros de la Legión extranjera y los moros del Rif movilizadas por el traidor Franco, en estrecha alianza con los frailes y capellanes trabucaires, negación monstruosa del Cristo humilde y humano, cobrarían su botín en los nuestros, destruyendo los campos y las ciudades. Los fascistas triunfantes pagarían con las Baleares, Canarias y los puertos del Rif y del Mediterráneo la ayuda que han recibido y reciben constantemente, sin la cual ya estarían aniquilados, de los fascistas de Italia y de Alemania, en cumplimiento del pacto que los traidores han firmado.

La guerra es a vida o muerte.

EL FASCISMO ES LA GUERRA INTERNACIONAL

El triunfo del fascismo español desencadenaría la guerra mundial. El fascismo internacional sueña con la destrucción de la Europa democrática y de la U. R. S. S., lar glorioso del proletariado. Una España amiga de Francia permite a ésta concentrar todos sus recursos en hombres y en material en las fronteras del Este y del Sudeste y supone la libre comunicación de las colonias africanas con la metrópoli. Un bloque occidental democrático es la vanguardia avanzada del oeste soviético, vigoriza la amistad de las potencias centrales y debilita el filofascismo de las potencias más dominadas por el imperialismo italiano y alemán. La derrota del fascismo aleja las posibilidades inmediatas de la guerra mundial y es el comienzo del fin del fascismo internacional, la destrucción definitiva del gran capitalismo que lo ha amantado.

Nuestra guerra no es una guerra estrictamente peninsular. Es la guerra internacional del fascismo contra la democracia y contra la U. R. S. S. Nosotros luchamos por nuestra libertad y por la libertad del mundo. Nosotros luchamos por la emancipación del Proletariado español, y con nuestra victoria emanciparemos al Proletariado universal.

DEBEMOS GANAR LA GUERRA

No puede haber, en consecuencia, más que una consigna: Ganar la guerra. Con la victoria, la reconstrucción de la economía de Cataluña y de España sobre nuevas bases sería inevitable. Con la derrota, nada quedaría en pie, o sólo el regusto amargo de una derrota posibilitada por los demagogos, por los provocadores, por los atacados de infantilismo revolucionario.

El frente antifascista ganará la guerra. Debemos apartar de nuestro pensamiento y de nuestros actos todo cuanto pueda debilitar el frente antifascista, y hemos de denunciar como contrarrevolucionarios a gentes conscientes o inconscientes del fascismo, a aquellos que, no obstante la clara realidad, estorben con sus actividades o sus prédicas la movilización integral de los recursos del país en hombres, en dinero, en valores morales para la guerra y para la victoria rápida y decisiva.

LO QUE HEMOS HECHO

Contra un enemigo poderosamente armado hemos ganado las primeras victorias en las calles de Barcelona, en el frente aragonés y en la corta y gloriosa gesta de Mallorca. Fuerzas leales, mezcladas con trabajadores armados, han limpiado a Cataluña de fascistas en dos días. Columnas de heroicos milicianos, débilmente armados, poco disciplinados, pero saturados de entusiasmo invencible, han establecido el frente aragonés y han encerrado en sus reductos a un ejército de técnica infinitamente superior. Sin embargo, estas gloriosas victorias no han sido la victoria, porque habiendo realizado cosas extraordinarias no hemos hecho todo lo que podíamos y debíamos, dadas

las posibilidades de Cataluña y la ventaja inmensa de una guerra llevada más allá de nuestros límites.

Por una falta de visión, por una acción desconectada del conjunto peninsular, por la misma rapidez fulminante con que destruyeron el fascismo en armas, los trabajadores de Cataluña se entregaron a la alegría de una victoria no decisiva y a la tarea inmensa de crear la nueva economía. La guerra pasó a segundo término. Y mientras en el resto de España surgían los frentes y las improvisadas y heroicas Milicias contenían el avance del fascismo, en Cataluña se entregaban a disputas partidistas y de hegemonía, a asaltos precipitados e inconexos, pensando que los primeros abnegados milicianos, huérfanos de disciplina, faltos de todo menos de entusiasmo ferviente y generoso, tomarían Zaragoza en pocos días, llenos de sacrificio y de dolor. La realidad, sin embargo, se ha impuesto a todos. Los frentes de la Península han aumentado, y en ellos se lucha con firmeza y diversa fortuna, y Zaragoza, agotada y dispuesta a abrirnos las puertas, se ha convertido en un frente que va de Teruel a Huesca, larga línea de kilómetros cubierta por millares y millares de compañeros nuestros, bien armados ya, bien disciplinados, acostumbrados al fuego y endurecidos por las penalidades de una campaña en tierras muchas veces inhóspitas. Y en el pensamiento de todos, en la preocupación de todos, la guerra ha vuelto a estar en primer plano.

ORGANICEMOS LA GUERRA

El frente se ha organizado. La lucha en el frente va hacia adelante, y las victorias conseguidas aseguran la victoria final. Se ha organizado el frente; pero sin un

plan, sin una visión exacta del problema a resolver, sin un mando único, sin una coordinación, y a medida que surgían las dificultades y los peligros, y en la medida que cada partido, cada organización sindical han creído conveniente y necesario. La improvisación ante un enemigo de iniciativa nula no ha tenido graves consecuencias. Habrá que preverlas si la improvisación continúa.

Esta improvisación no es debida a los combatientes. Es hija de la retaguardia, de la falta de visión que se ha tenido, de las ligerezas cometidas, de las competencias suicidas, de los afanes de imposible hegemonía ante un enemigo no vencido, de la corriente demagógica que ha transformado Cataluña en un mosaico sin autoridades, sin Comités, sin Gobiernos, de ensayos infantiles de colectivismo inarticulados, de iniciativas individuales no sometidas a ningún control y de actos que no habrían de quedar impunes.

Es preciso que organicemos la guerra rápida y seriamente, procediendo todos a las rectificaciones que sean necesarias, por dolorosas que sean. A ello nos obligan los compañeros que en el frente dan su vida por la libertad, por la República democrática, por hacer posible la construcción de una nueva civilización.

LA GUERRA ES PENINSULAR

No hemos de organizar la guerra en Cataluña contra el fascismo. No hemos de soñar con la victoria de Cataluña sobre el fascismo. La guerra es peninsular. Es la guerra de la República democrática contra el fascismo. No habrá victorias o derrotas parciales. La victoria o la derrota serán totales. Si la República democrática española no gana la guerra, Cataluña perderá sus libertades y correrá la suerte y las

miserias y los dolores de las otras nacionalidades peninsulares. Los trabajadores de Cataluña han de aceptar esta verdad, que lleva en sí misma el mando único, la falta del cual ha sido la causa de muchos desaciertos, la no imposición del cual significaría una prolongación de la guerra. Cataluña ha de querer el mando único y ha de ser la primera en el ejemplo de disciplina espontánea y de comprensión fecunda. Los trabajadores de Cataluña no han de tener la obsesión del frente de Aragón, sino la obsesión de todos los frentes. Nuestra victoria sería fugitiva si en los otros frentes no la consolidasen. Nuestra derrota tendría consecuencias si en los otros frentes se triunfase.

CATALUÑA, RETAGUARDIA AUTENTICA

Cataluña está más obligada que ninguna otra región peninsular a tener una visión integral de la guerra y de las necesidades de organización de la guerra. La guerra se desenvuelve en nuestra tierra a más de cien kilómetros de nuestros límites. Ningún pueblo, ningún centro vital de nuestro país está amenazado por el enemigo. No podemos sentir la angustia terrible de la posible llegada de los fascistas a Cataluña. Somos la retaguardia auténtica, la zona de paz, de trabajo, que puede estar tranquila y ser fecunda. Somos la retaguardia activa y rica que tiene el deber de aprovisionar todos los frentes de la Península. La guerra será, pues, más corta o más larga según sea nuestra capacidad de organización, de producción, de solidaridad efectiva con los trabajadores de España. Los trabajadores de Cataluña deben comprender la enorme responsabilidad que pesa sobre ellos, y han de entregarse al trabajo para hacerse dignos de ella. Y esto inmediatamente. Porque demasiado tiempo se ha perdido, porque demasiada riqueza se ha tirado inútilmente.

UNA ECONOMIA DE GUERRA

La organización de la guerra exige, en primer término, la organización de una economía de guerra. Para asegurar una más rápida victoria debemos organizar la economía industrial y agraria de Cataluña con la máxima energía.

No podrá haber en Cataluña una economía eficiente que responda a las exigencias y dificultades de la guerra que evite la destrucción de riqueza, que reduzca al mínimo las molestias y penalidades de la población civil, mientras subsista el régimen actual de tantos cantones como Municipios y Sindicatos tiene el país. Los trabajadores han de exigir con nosotros una rectificación inmediata y total. Hemos de exigir una economía centralizada, toda ella movilizada o movilizable para un fin concreto: ganar la guerra en el menor tiempo posible. Exigimos una economía libre de ingenuidades, de genialidades, de individuos que operen con la inconsciencia y la irresponsabilidad de un loco en un laboratorio. Exigimos una economía emancipada o libre de las influencias o presiones de tantos Comités, manifestación dolorosa del sarampión pseudo revolucionario que amortiza



Grupo de amigos y participantes en el festival celebrado con gran brillantez en el Palacio de la Música por la Agrupación Profesional de Periodistas a beneficio de las instituciones sanitarias que sostiene dicha entidad.

la magnífica vitalidad de Cataluña.

Cataluña es una unidad económica, y tomándola como es podemos organizar la economía de la guerra.

UN GOBIERNO QUE GOBIERNE

La organización de la guerra y de la economía de guerra plantean inevitablemente el problema político, la petición de un Gobierno que quiera y sepa gobernar, de un Gobierno que gobierne. Un Gobierno en el Municipio, un Gobierno en la nación.

La constitución de un Gobierno que gobierne es condición precisa si queremos asegurar una rápida victoria: un Gobierno del Frente Popular con la participación directa, activa, de la U. G. T. y de la C. N. T.

Solamente un Gobierno que represente la verdadera fisonomía social y política del país podrá, por virtud de su propia fuerza moral y material, si llega el caso, despertar el espíritu de Cataluña, imponiendo a las bandas incontroladas e incontrolables que van por pueblos y ciudades y viven sobre el país, la disciplina, la ciudadanía y el trabajo; y eliminar definitivamente el peligro, la amenaza de la intervención extranjera, ayudada por los agentes provocadores a sueldo del fascismo internacional y provocada por las actividades de los inconscientes y de los demagogos no sometidos a ningún control, a ninguna disciplina.

EL PROGRAMA DE GOBIERNO

En el proceso de organización de la economía de guerra no se puede volver al 19 de julio. Sobre la marcha y con la guerra por la guerra el Gobierno que quiera y sepa gobernar ha de sentar los fundamentos de una economía que después de la victoria será construida íntegramente. El programa de gobierno de la inmensa mayoría del país considera indispensable, y sus líneas generales son:

- Nacionalizar los servicios públicos generales.
Municipalizar los servicios públicos locales.
Nacionalizar la Banca privada.
Nacionalizar el subsuelo.
Organizar cooperativamente la industria abandonada por la burguesía.
Dirigir las industrias de guerra.
Establecer el control obrero en lo que quede de la gran industria privada.
Proteger la pequeña burguesía industrial y comercial y a los menestrales catalanes, porque no están en condiciones de superar las dificultades presentes.
Racionalizar la producción con arreglo a las necesidades de la guerra y del consumo.
Colectivizar las grandes propiedades agrarias industrializadas.
Colectivizar las tierras que fueron propiedad de los enemigos del régimen.
Redistribuir la gran propiedad rústica para absorber en Cataluña la clase jornalera.
Valorar los frutos del campo.
Imponer la sindicación agraria obligatoria.
Organizar cooperativamente el consumo y la producción del campo.
Controlar el intercambio comercial.
Lucha enérgica contra la especulación y el acaparamiento de los productos de primera necesidad.
Crear el Ejército popular y actuar coordinadamente con el Gobierno de la República.

EL EJERCITO POPULAR

Las Milicias han sido el ins-

trumento primero, la defensa de la República democrática. Las Milicias, con su heroísmo ejemplar, han hecho fracasar la ofensiva inicial y peligrosa del fascismo. Urge, pues, ganar la guerra en el menor tiempo posible crear el Ejército popular con sus mandos salidos de las filas de los propios trabajadores, con disciplina efectiva, con encuadramiento eficiente, bien armado, saturado del espíritu nuevo y de la nueva ideología que ha de llevarlo a obtener fulminantes victorias sobre la canalla fascista.

COORDINACION ABSOLUTA CON EL GOBIERNO DE LA REPUBLICA

El Gobierno de Cataluña ha de trabajar en absoluta coordinación con el Gobierno de la República, sin ficciones ni oposición. El actual Gobierno de la República, al que enviamos juntamente nuestra más ferviente y sincera adhesión, representa a la inmensa mayoría del pueblo español. Es el Gobierno de la victoria por el mando único, por la decisión en la lucha, porque sabe lo que quiere, dónde va y cómo ha de actuar. Cataluña ha de unir sus esfuerzos a los del Gobierno central para reorganizar nuestra economía de acuerdo con las necesidades generales y colaborar en la guerra con arreglo a las exigencias de los frentes. Todo intento de no solidaridad, de no coordinación de esfuerzos y de ritmo revolucionario podrán aparentemente servir intereses partidistas, pero pondrán en peligro la victoria y en todo caso la alargarán.

UNIDAD DE ACCION

El momento es bastante grave para que todos tomen su responsabilidad. Nosotros aceptamos la nuestra al afirmar que el problema central es ganar la guerra en el menor tiempo posible. Puede, sin embargo, decirse que en la base hay hoy, como ayer, la unidad de acción de las centrales sindicales, de los partidos políticos, del frente antifascista. Unidad de acción por encima de partidismos inoportunos, de intentos de imposible hegemonía, de ensayos destructores, de irresponsabilidades contrarrevolucionarias. Unidad de acción para organizar de una vez y definitivamente la guerra y la victoria.

Amigos republicanos, compañeros "rabassaires", camaradas de la C. N. T. y de la F. A. I. Todos a una, fraternalmente unidos por la suerte común que en los frentes sufren nuestros hermanos; a luchar, a vencer a la canalla fascista. Es la hora de la unidad de acción. Es la hora del cuerpo a cuerpo. Es la hora de la responsabilidad histórica ante Cataluña, ante la República, ante España. Borremos ahora lo que nos separa, porque será después de la victoria, y únicamente después de la victoria, cuando dirigirá y consolidará la revolución el más inteligente, el mejor preparado, el mejor organizado.

PLENA CONFIANZA EN LA VICTORIA

Proclamamos nuestra confianza absoluta en la victoria. La canalla fascista no pasará. Contra sus armas, robadas a la República, se ha levantado un pueblo que no quiere ser esclavo. Contra las maniobras viles del fascismo internacional se alza la voluntad inquebrantable del proletariado mundial, que lucha con nosotros por la victoria y por la construcción de un mundo de paz, de trabajo y de libertad. La canalla fascista no pasará.

¡Trabajadores de Cataluña! ¡Muera el fascismo! ¡Viva la República democrática! ¡Viva Cataluña!

EL ESPIRITU DE CLASE CONTRA LA NACION

Con el aplauso y la ayuda de la burguesía francesa...

Todavía una revolución en España.—Todavía un caso de conciencia para Francia

La burguesía es una y la misma en todos los países. Cerrada, hostil, cruelmente hostil a cuanto sea humanidad, progreso e ideal.

Por eso no nos extraña el papel que ha desempeñado y desempeña, la labor que ha realizado y realiza la burguesía conservadora francesa, aferrada a sus privilegios, negada a todo movimiento redentor. Obstáculo pesadísimo, mole ingente, pétreo, se alza siempre en todo camino libre, cerrándolo con todas sus fuerzas.

Con su ayuda y con su esfuerzo muchas veces, y con su aplauso siempre, se ha entorpecido, y cuando no anulado, el avance progresivo del mundo.

Con el aplauso de la burguesía francesa conservadora, los ejércitos irregulares de la coalición Groener-Moske, en enero de 1919, aplastaron en Berlín el movimiento espartaquista, y en mayo, la revolución bávara.

A partir de este momento, Alemania, con la tolerancia de Francia, pudo conservar las fuerzas y los cuadros que habían de constituir el núcleo de su rearmamento y habían de aumentar el espíritu de desquite.

Con el aplauso de la burguesía francesa conservadora, en marzo de 1919 la intransigencia de la política francesa provocó la caída del Gobierno Karoly, pacifista y socializante, compuesto de elementos notadamente francófilos.

Y a partir de aquel momento, Francia perdió por completo a Hungría. Después del breve episodio del Parlamento se pasó al régimen autoritario germanófilo y revisionista, cuya instauración fué facilitada por la burguesía conservadora francesa.

Con el aplauso de la burguesía francesa conservadora, el fascismo italiano ahogó las libertades democráticas.

Y a partir de este momento, el imperialismo italiano amenaza cada vez más peligrosamente el dominio colonial de Francia en el Mediterráneo occidental y su influencia y prestigio en el oriental.

Con el aplauso de la burguesía francesa conservadora, Primo de Rivera implantó en España su dictadura, retrasando la indispensable evolución social del país.

Y a partir de aquel instante, la Italia fascista tuvo en Madrid su casa, y dos años más tarde los acuerdos hispanoitalianos le pro-

porcionaban la clave de las comunicaciones imperiales francesas.

Con el aplauso de la burguesía francesa conservadora, Hitler aplastó al marxismo al aniquilar las libertades de Weimar.

A partir de aquel momento, el Reich nacionalsocialista emprendió el camino del rearme, obtiene—mediante la intimidación—todas las concesiones que le habían sido negadas en el II Reich democrático y socializante y puede seguir una política de guerra.

Con el aplauso de la burguesía francesa conservadora, el canciller Dollfuss ahoga en sangre la socialdemocracia austriaca, único elemento irreductible opuesto a las maniobras italianas y alemanas en aquel país.

Y a partir de este momento, la influencia nazi se ejerce en Austria sin descanso hasta conseguir la virtual intervención en la marcha del país, que encuentra su expresión en los acuerdos del 11 de julio último.

Con el aplauso de la burguesía francesa conservadora nació la oposición al pacto soviético, sobre el cual podía pensarse lo que se quisiera, pero que ante el rearme del Reich representaba un gesto de prudencia elemental.

A partir de este momento, Alemania tuvo ganada la partida, para—explotando esta oposición—explotar el llamado peligro bolchevique, consiguiendo así el aislamiento de Francia.

Con el aplauso de la burguesía francesa conservadora, Italia violó el pacto de la Sociedad de Naciones, emprendiendo la conquista de Abisinia.

Lo supremacía del Mediterráneo, que Francia e Inglaterra se habían asegurado al precio de siglo y medio de esfuerzos, se encontró—y se encuentra—amenazada por un nuevo imperialismo: el italiano.

A partir de este momento triunfó el espíritu de agresión. Se sabotearon las sanciones—con el aplauso de la burguesía francesa conservadora—y se lanzó el anatema sobre Inglaterra, que se erigió en campeona de ellos.

Y se extendió una nube sobre la entente francobritánica, salvaguardia de la seguridad francesa y de la paz europea. Y el primer resultado fué la entrada de las tropas alemanas en la zona renana.

Con el aplauso de la burguesía

francesa conservadora—a quien no interesaba ver cómo la burguesía española avanzada conquistaba, a expensas del feudalismo territorial, del militarismo de los pronunciamientos y de la alta burguesía rentista, las mismas libertades que a ella le concedió la revolución de 1789—los rebeldes de Franco y de Mola, encarnación de la traición más repugnante, desencadenan los horrores de la guerra civil en nuestra nación.

No se ha parado a ver que al alcanzar ellos el triunfo se hubiera instaurado la influencia italo-germana más allá de los Pirineos; que Francia se vería obligada a volverse hacia una tercera frontera militar, por primera vez desde Napoleón.

No ha visto esto la burguesía francesa conservadora. Ni siquiera vió, al aplaudir al fascismo español, por el solo hecho de la sublevación amenazaba nuestra comunicación con Marruecos y que el orden en el Africa francesa había de verse comprometido por la participación de las tropas indígenas de Franco en la guerra civil.

¿Es este irreparable golpe a la potencia de su país lo que quiere la burguesía francesa conservadora?

EN MINKS

UNA MAGNIFICA PARADA DEL EJERCITO ROJO

MOSCU, 13.—El día 12 de septiembre se ha celebrado en Minks una gran parada militar de la circunscripción de Bielo (Rusia), la cual fué presenciada por Vorochilof.

En un discurso dirigido a las tropas y a millares de obreros de Minks, Vorochilof habló del profundo y sincero cariño del pueblo soviético hacia su Ejército Rojo y de la vida de satisfacción y felicidad creada por el partido bolchevique bajo la genial dirección de Stalin para el pueblo soviético. Su Ejército Rojo está dispuesto en todo instante a batir al enemigo en el territorio de este mismo enemigo.

En la parada tomaron parte todo género de tropas. En primera fila marchaban, fusil al hombro, los paracaidistas, seguidos de la infantería y artillería. Centenares de aviones de bombardeo, caza y acalto evolucionaban encima de las tropas. El general Budienny mandaba la brigada de caballería. Los cosacos del Don, Kouban y Terek cruzaron la plaza saludados por los espectadores. La caballería era seguida por tanques de diferentes dimensiones. Inmensos y majestuosos buques terrestres, anfibios y rápidos, pasaron ordenadamente ante la tribuna.

PALACIO DE LA PRENSA

PLAZA DEL CALLAO, 4

Se alquilan locales para vivienda y despacho

Las mujeres soviéticas hacen un llamamiento para acudir en ayuda de los hijos de los trabajadores españoles

LIOSCU, 13.—La «Pravda» publica una carta abierta de los obreros de la fábrica textil «Treggornaia Manoufaktoura», dirigida a las mujeres del país soviético, haciéndolas un llamamiento para acudir en ayuda de los hijos y mujeres de los trabajadores españoles.

En la carta se dice: «Hace ya dos meses que los trabajadores españoles defienden heroicamente y con abnegación, con las armas en la mano, su libertad e independencia contra los sanguinarios insurrectos fascistas, que son ayudados por todas las negras fuerzas de la reacción, fascistas alemanes e italianos, los cuales se esfuerzan por ahogar en sangre a España. Donde se hallan los verdugos y logran apoderarse temporalmente del Poder organizan sangrientas represiones contra los trabajadores, lo mismo hombres, mujeres, niños o ancianos. Arruinan los campos, incendian casas, arrojan a la miseria millares de trabajadores y sus familias.

En la lucha tenaz y heroica contra el fascismo negro, los valerosos hijos e hijas del pueblo español defienden una España libre que represente la felicidad para los trabajadores y ofrezca un porvenir venturoso a sus hijos.

Por ello, anhelandos de todo corazón su victoria total. Sabemos muy bien que la lucha por su liberación no es sencilla, pero creemos firmemente en su victoria. Leemos con júbilo en los periódicos que las mujeres laboriosas españolas, no solamente ayudan y animan a sus hijos, maridos y hermanos, sino que participan asimismo en la lucha directamente.

Que sepan las laboriosas mujeres de España que nosotras, en el gran país del socialismo, seguimos con atención emocionada los episodios de su lucha brava y sentimos deseos de ayudarles. Nos dirigimos a todas las mujeres del país soviético para que organicen la ayuda en géneros para las mujeres y niños de España, víctimas de la lucha estos últimos y trabajadoras aquéllas. Proponemos la compra y envío a España de géneros comestibles, destinados a las mujeres y niños del pueblo español heroico. (Fabra.)

La incautación e intervención de industrias de capital extranjero

El Comité de Intervención de Industrias ha resuelto a total satisfacción todas cuantas reclamaciones diplomáticas han sido presentadas sobre incautación e intervención de industrias de capital extranjero. Las industrias constituidas en España con sujeción a las leyes interiores o que se hayan nacionalizado con objeto de lograr una disminución en la tributación, no pueden dar lugar a reclamación, aunque más adelante se estudiará, si hay lugar, la liquidación de las acciones de dichas Empresas que se hallen en posesión efectiva de extranjeros.

Aunque todavía algunas reclamaciones no han quedado definitivamente ultimadas, puede decirse que las normas adoptadas a este respecto resuelven totalmente el problema planteado, y que en algunos momentos pudo tomar caracteres graves.

El Comité de Intervención, cuya improba labor al regir más de 1.800 Empresas y de crear en Madrid una potente industria de guerra se había hecho acreedor a fervientes elogios, acreditada con la resolución de este problema su perfecta capacitación para el difícil cometido que se le asignó.

Esta noche hablará por la emisora comunista el presbítero García Morales

Hoy, domingo, a las once de la noche, hablará desde el micrófono de la emisora P. C. E. 1, de Partido Comunista de España, instalada en Madrid, en onda de 41 metros, el popular sacerdote y gran amigo del pueblo don Juan García Morales.

Su discurso será radiado también en idiomas extranjeros por la misma emisora en onda de 11 metros.

La Prensa reaccionaria francesa persiste en su campaña de embustes

Los periódicos reaccionarios de Francia, singularmente los de París, puestos al servicio de la criminal subversión de los fascistas españoles, continúan sus infames campañas de invenciones y mentiras, de embustes tan burdos, que no se los tragan ni los chinos, que son — a juzgar por la fama de que gozan — los seres más ingenuos y de más grandes «tragaderas».

Uno de esos cotidianos parisinos, «Le Journal» — «Le Journal» había de ser —, ese diario que tan acostumbrados nos tiene a acoger con manifiesta mala fe toda clase de patrañas, siempre que favorezcan las impopulares causas; ese periódico, decimos, publica, en su número del día 5 del corriente una fotografía de Madrid representando unas ruinas urbanas y algunos obreros retirando cascotes y maderas.

Al pie se lee: «Hemos dado cuenta a su debido tiempo de los «raids» aéreos que los nacionalistas habían hecho sobre Madrid. He aquí un primer documento, que muestra un cuartel madrileño destruido por las bombas. En busca de las víctimas.»

Y para completar el embuste inserta el siguiente telegrama, fechado en Gibraltar: «Un radiograma captado en Gibraltar anuncia que los rebeldes han bombardeado hoy la estación madrileña de Atocha, emplazada al sur de la capital. También se han lanzado bombas sobre el barrio obrero de Cuatro Caminos, provocando diversos incendios.»

Los madrileños, al conocer estas líneas del diario francés, van a tener risa para todo un día. Ahí es nada; ¡nada menos que un cuartel destruido por las bombas de la aviación facciosa.

Nadie ha visto en Madrid esos tan cacareados destrozos de los ataques aéreos de los rebeldes que han consistido única y exclusivamente en hacer acto de presencia y huir desalados al verse descubiertos por los rebeldes y perseguidos por nuestros «cazas» y los fuegos de las baterías antiaéreas.

¿Dónde están, pues, esas víctimas, dónde esos cuarteles destruidos por los mercenarios aviadores de los rebeldes?

¿Y dónde el bombardeo de la estación de Atocha y esos incendios de Cuatro Caminos?

Nosotros, vecinos de Madrid, no los hemos visto. No los hemos visto más que en esa fotografía falsa que, no sabemos con qué propósito — quizá con el de halagar la vanidad chafada de los aviadores a sueldo, acaso con el de alentarles en su obra — publica el «bien informado» periódico francés.

No hemos visto nada — lo mismo que el resto de los madrileños — ni nos hemos enterado, a pesar de haber recorrido Madrid de punta a punta todos los días.

Nuestras investigaciones en busca de esos daños causados por la aviación facciosa han sido infructuosas. Y cuidado que hemos procurado informarnos después de ver la foto de marras. Incluso de tejas para arriba... Y nada; ni por esas. De los bombardeos a Madrid no se han enterado ni los pájaros.

Los teléfonos de HOJA OFICIAL DEL LUNES

son: 26450 y 26459

El teniente Pazos, herido

En el sector de Talavera y cuando dirigía una operación al frente de la quinta compañía del segundo batallón del Regimiento número 2, una ráfaga de ametralladora alcanzó al teniente de Cuerpo de tren Manuel de Pazos Buigas.

El teniente Pazos recibió cinco balazos, uno de ellos en la cabeza y otro en el muslo izquierdo, ninguno, por fortuna, de gravedad.

El herido, hijo político de nuestro querido amigo y director Victorino Tamayo, se encuentra en el Hospital Militar de Carabanchel.

Celebraremos el pronto restablecimiento del bravo teniente Pazos, que antes de ahora ha desarrollado una admirable labor a frente de las Milicias Populares de Ubeda (Jaén).

El caso de Leopoldo Bejarano

En las oficinas de las Milicias populares de Investigación criminal han facilitado la siguiente nota:

«Las Milicias de Atadell participan a todos los camaradas que las organizaciones sindicales que realizaron un registro minucioso e informado por todos los Centros periodísticos que hoy controlamos, el capitán miliciano y periodista Leopoldo Bejarano es persona de absoluta garantía a la causa, sin que nada tengan que ver sus relaciones particulares con el fallecido ex general Sanjurjo, ya que en la propia correspondencia del citado ex general puede apreciarse que la ideología de ambos es diametralmente opuesta.»

Como comentario a la noticia que antecede, copiamos el juicio exacto que de ella hace nuestro colega «El Socialista», que no deja lugar a dudas sobre la clara conducta del entrañable compañero, director que fué de HOJA OFICIAL DEL LUNES antes del fatídico bienio:

«La nota anterior no precisa refrendo alguno; pero no por eso debemos excusarnos los periodistas que conocemos de tiempo a Leopoldo Bejarano de reforzarla con la afirmación, de nuestra parte, de que, en efecto, el querido compañero es persona de la más absoluta garantía. En esta casa tenemos con Bejarano la deuda de que fuese él uno de los dos periodistas — sólo dos — que comparecieron ante un Tribunal encargado de juzgarnos por negarnos a descubrir el nombre de un informador para avalar nuestra conducta como obligada en todo profesional de la pluma. Era, el recuerdo no es inoportuno, días de desenfreno radicalcedista, en que no todos se autorizaban la gallardía de ir en socorro del compañero perseguido. ¿Cómo no ha de ser hoy Bejarano de absoluta garantía si lo era entonces?»

AHORA MAS QUE NUNCA

deben capacitarse vuestras hijas para ganar la vida trabajando. CARRERAS Y ENSEÑANZAS PRACTICAS EN EL CENTRO QUE EDUCO GRAN PARTE DE LAS MUJERES CULTAS, HONRA HOY DE ESPAÑA

Pedid folletos:

ASOCIACION ENSEÑANZA DE LA MUJER SAN MATEO, 15. MADRID

Crímenes y profanaciones

«Los despojos de los heroicos militares que dieron su vida por el bienestar del pueblo, han sido sacados de los sarcófagos y escarnecidos. Los restos del glorioso capitán Galán han aparecido a poca distancia de la tumba.»

Así dice el cronista de guerra de un colega, y la información ha sido confirmada por otro compañero en la Prensa.

Recogemos la noticia para hacer resaltar una vez más la enemiga brutal de los que se han levantado en armas contra la Patria, contra todo cuanto tiene una significación de libertad. Ya no es suficiente para ellos fusilar campesinos indefensos, retener en su poder mujeres y niños inermes para verlos sufrir y morir de hambre lentamente, ampararse en las maravillosas obras monumentales para provocar su destrucción. No les basta esto, y en su odio a la República cometen el desmán inútil de profanar las tumbas de los heroicos militares que en Jaca ofrecieron su sangre generosa a la causa de la libertad, pretendiendo con ello ultrajar su memoria.

Este último acto de vandalismo, cometido por quienes querían ahorrarse a los españoles bajo un régimen de tiranía feroz, sólo servirá para prestar un nuevo estímulo a los que luchan por los ideales democráticos e infundirles nuevos anhelos para la consecución del triunfo total y definitivo.

Partido Republicano Democrático Federal

El P. R. D. F. ha hecho pública la siguiente nota:

«Conscientes de la misión que las actuales circunstancias aconsejan y siendo de principal interés el laborar con entusiasmo y responsabilidad para la nueva sociedad que entre cruentos albores empieza a desarrollarse en España, el Comité del Distrito de Buenavista del P. R. D. F. ha iniciado una intensa reorganización de sus elementos, plenamente convencidos de la primordial importancia de los principios federativos auténticos para obra tan magna.

Con tal objeto invitamos a cuantos confraternicen con nuestro ideario se pasen o se dirijan por escrito a nuestro domicilio social, Diego de León, 41, hotel, bien entendido que no podrán darse de alta en nuestras filas quienes no justifiquen plenamente pertenecer a alguna sindical obrera o partido político de que notoriamente se encuentren dentro del régimen que el pueblo nos hemos dado.»

Hoja Oficial del Lunes.

Agrupación Profesional de Periodistas.

A PESAR DE TODO, ¡NO PASARAN!

La Agencia Reuter ha publicado la siguiente nota:

"De fuente autorizada podemos afirmar que en el reciente desembarco del cuerpo expedicionario catalán contra la guarnición sublevada de Mallorca los insurrectos fueron apoyados en su resistencia por nuevos aviones llegados en "misterioso navio". Según nuestras noticias, estos aviones habían sido desembarcados algunos días antes de la expedición, al mismo tiempo que cañones antiaéreos e importante material de guerra. La evidente superioridad de estas fuerzas aéreas y de artillería fueron uno de los grandes obstáculos que hubieron de vencer los gubernamentales y dificultaron extraordinariamente la labor de los buques de guerra.—Fabra."

Nuevos "aviones", material de guerra importantísimo y un "misterioso navio" que, seguramente, no será tan misterioso como indica el lenguaje velado de la Agencia, se puso en Palma de Mallorca al servicio de las facciones que manchan aquella isla. Como en los campos de Extremadura, como en Burgos, como en las montañas de Irún, el fas-

ismo internacional pone al lado de la criminal intención que ensangrienta nuestro suelo todos sus medios, todos sus recursos, todo su esfuerzo para intentar la derrota de la libertad y la democracia, no ya de España, sino de Europa toda. Y adviértase que leemos intentar, porque claro es que el intento no puede negarse; de ello existen ya muchos y valiosos testimonios internacionales. Sin embargo, de esto a que consigan lo que pretenden hay un abismo. Ningún hombre libre, ningún demócrata, ningún hombre culto, progresivo y moderno puede admitir, ni en hipótesis, que la sagrada causa que hoy defiende con las armas la verdadera España republicana y democrática, pueda fracasar. No, no fracasará. Y no fracasará porque contra esas inconfesables ayudas, contra esos recursos materiales, presentan un valladar infranqueable el aliento de los pueblos libres, que nos animan a la lucha, su ayuda espiritual y el heroísmo de las Milicias populares, que gritan desde el fondo de su alma: "¡No pasarán!"

Y así es, en efecto. No pasarán, porque para ello tendríamos que haber agotado antes nuestro último hombre y nuestra última peseta.

El general Riquelme es un leal servidor de la causa

Desde el Ministerio de la Guerra radiaron a las tres de la tarde de hoy lo que sigue:

"Vienen circulando desde hace días por Madrid especies tendenciosas atribuyendo al general Riquelme intervención en sucesos en que no tomó parte y actitudes absurdas basándolas en falsedades que no pueden tener otra finalidad que llevar al descrédito al alto mando ni otro origen que el de desmoralizar nuestras fuerzas y privarlas de la colaboración leal y técnica de militares adictos al pueblo trabajador.

El general Riquelme, por su historia militar en Marruecos durante más de veinte años y su conducta netamente republicana antes y después de la rebelión, ha combatido en varios frentes, desafiándose, entre otros, en la toma de Toledo y la fábrica de armas; es modelo de lealtad a nuestra causa y merece por ello la estima y la consideración del pueblo. Y desde el 31 de agosto pasado, que vino del frente de Extremadura por orden superior, viene desempeñando la misión que le ha confiado el Gobierno de la República."

DISPENSARIO FRANCOS RODRIGUEZ

PALACIO DE LA PRENSA

Inauguración el 15 de septiembre de 1936

Como de costumbre, serán asistidos los empleados de Prensa (administrativos, subalternos, imprenta, vendedores, etc.), siempre que tengan provistos de un volante expedido por el director del periódico o la organización sindical a que pertenezcan)

HORARIO DE CONSULTAS

PULMON Y CORAZON.—Los lunes, a las once, y los jueves, a las doce.

SICILIOGRAFIA.—Los martes, jueves y sábados, a las once.

PUERICULTURA.—Los martes, a las doce.

OTALMOLOGIA.—Los miércoles, a las once.

PEDIATRIA.—Los viernes, a las doce.

LABORATORIO DE ANALISIS.—Los lunes, a las once.

RAYOS X.—Los jueves, a las once.

PRACTICANTE.—Diariamente, a las once.

Medidas de defensa contra los gases irritantes, lacrimógenos y vesicantes

El Comité de la Cruz Roja Española, que se preocupa de la defensa contra los gases en el caso de que fueran lanzados sobre una población civil, estudia los trabajos que le va presentando el personal competente. Entre ellos hay uno de vulgarización muy digno de tenerse en cuenta por el vecindario.

Gases irritantes o sofocantes.— Sintomas: irritación en los ojos y vías respiratorias. Producen tos, vómitos, falta de respiración, amotamiento y asfixia.

Prevencciones y primeros auxilios. Como el gas es visible hay que alejarse de las nubes formadas, en sentido contrario o lateral al del viento, respirando lo menos posible y guardar la mayor quietud posible.

Los atacados serán conducidos en camillas a una atmósfera de aire puro, se les quitará la ropa con precaución y se les envolverá en mantas. Se les lavará los ojos con agua boricada al 3 por 100. Son convenientes los baños tibios y las fricciones en seco con cloruro de cal (polvos de gas).

Gases lacrimógenos.— Su acción es persistente y los síntomas inmediatos comienzan a dejar sentir sus efectos a la media hora de impregnado el terreno, y la acción dura dos días. Efectos: lagrimeo, irritación de las fosas nasales, estornudos, tos y náuseas. Si se prolonga la acción, sus efectos se parecen a los de los gases sofocantes.

Prevencción y primeros auxilios: Utilizar caretas y alejarse de las zonas invadidas. Lavar los ojos con agua boricada al 3 por 100, cuidando del lavado minucioso de las manos. Gárgaras con soluciones de bicarbonato al 5 por 100. Aspirar el olor de cloruro de cal.

Gases vesicantes.— Sintomas: tardan en aparecer cuatro o seis horas. Cauterizan la piel, irritan los ojos, producen sensación de cansancio, atacan los órganos respiratorios y producen vómitos.

Prevencción y primeros cuidados: Protección con caretas y trajes especiales, pues los gases penetran a través de la ropa y del calzado. Regar con una solución de polvos de gas. Separación rápida del lugar invadido. cambio inmediato de vestidos, fricciones en seco con cloruro de cal, baño jabonoso, lavado de los ojos con agua de savia bicarbonatada: inhalaciones de aceite gomenolado al 8 por 100 y gárgaras con agua bicarbonatada.

Desinfección de los refugios con cloruro de cal.

El Banco de Crédito Local

El Comité del Frente Popular del Banco de Crédito Local de España, en su reunión del domingo 13 del actual, adoptó importantes y trascendentales acuerdos que ha comunicado al ministro de la Gobernación por conducto del gobernador de la expresada entidad, señor Vergara. Dichos acuerdos se harán públicos cuando recaiga la aprobación ministerial."

Dirección general de Primera enseñanza

Con el fin de ultimar los preparativos para inaugurar el 15 de corriente los Comedores escolares, esta Dirección convoca a los directores de Grupos donde funcionan comedores y directores de Residencias infantiles a una reunión que se celebrará el lunes 14, a las once de la tarde.

13 DE SEPTIEMBRE
De 1923 a 1936

Era el 13 de septiembre de 1923. Cuando los españoles nos echábamos a la calle a nuestras ocupaciones habituales, nos encontramos sorprendidos por el golpe de Estado. Las tropas, en todas las provincias y en la capital, proclamaban la ley marcial y el entronizamiento de la Dictadura militar.

El pueblo, en general, recibió aquel cambio, más que con extrañeza, con curiosidad; muchos, hasta como una esperanza. Tal era el estado de descomposición y de vergüenza a que nos habían llevado el rey felón y traficante, sus impúdicas camarillas y aquellos Gobiernos de mentecatos irresponsables, llenos de toda clase de concupiscencias, con su odiosa cohorte de caciques, que explotaban sin conciencia al pueblo trabajador!

Estaba tan podrido aquel repugnante tinglado de la farsa política, que bastó el simple puntapié de una bota militar para que todo se viniera abajo y sobre sus ruinas se levantara la dictadura funesta de Primo de Rivera y su coro de generales.

El pueblo, repetimos, recibió el cambio con curiosidad, comentó con gracejo la cobarde huida de los miembros del Gobierno García Prieto, que se escondieron como ratas a la presencia de un gato, y se limitó a esperar, creyendo, en su visión simplista de las cosas, que tal vez aquello suponía la salvación de España.

Los verdaderos liberales, cuantos llevan en su alma el amor a la libertad y a la justicia, comprendieron perfectamente el alcance del golpe de Estado que había de acabar con las libertades, con las energías y con la economía del país.

Y así padecemos los siete ominosos años de la Dictadura. ¿Para qué recordar cosas que están aún sangrando en la conciencia y la dignidad de los españoles?

Durante esos siete años se fué incubando en nuestra patria el espíritu revolucionario, siempre latente, que se manifestó virilmente en la gloriosa gesta de Galán y García Hernández y demás compañeros, y estalló pujante, avasallador, esplendoroso, el magnífico 14 de abril de 1931.

Ahora, a los cinco años de la resurrección del gran pueblo español, unos cuantos generales insensatos, llevados de un ridículo orgullo de casta, traicionando vilmente a una República que los llenó de honores y benevolencias, traicionando cobardemente a un pueblo y un Gobierno que los creía suyos, que les entregó los mandos y las armas para que defendieran la República, faltando a sus más caros deberes, pisoteando su palabra de honor, dada libremente, en miserable contubernio con la plutocracia explotadora y el clero, al que la República respetó gentilmente en sus personas y en sus bienes, se han levantado preteniendo, ¡desgraciados!, repetir la triste hazaña de Primo de Rivera.

En su inconsciencia y su ignorancia no han contado con que el pueblo español de hoy no era el pueblo del año 23; no han contado con que al frente de la nación no estaba un rey traidor de acuerdo con ellos, sino un presidente de la República, libremente elegido por los españoles; no han contado con que el Gobierno estaba constituido por «hombres» libres, entusiastas amantes de la democracia y la justicia, y, sobre todo y ante todo, no han contado con que ese pueblo, empapado hasta la médula de ansias de libertad y de justicia, que ha empezado a saborear durante los cinco años de régimen republicano, no consentirá jamás que se le arrebaten sus derechos y sus prerrogativas, a tanta costa conquistados.

En estos instantes, ni un solo español necesita ningún acicate, ningún estímulo para luchar por la libertad; y oímos ni un solo español, porque no consideramos tales a esas hordas de militares sublevados, de curas trabucaires, de señoritos degenerados, de moros reclutados por los traidores y que pretenden someter a un pueblo libre y grande.

¡No pasarán! España está en pie, y el pueblo, decidido a morir antes que ser vencido. Y el pueblo y la España de 1936 no son los de 1923.

EL FESTIVAL DE ESTA MAÑANA Función homenaje a los héroes de la República y a beneficio de las Residencias infantiles Claudio Moyano

Organizada por el Ministerio de Instrucción Pública se celebró esta mañana, en el cine Capitol, una función en homenaje a los héroes de la República y a beneficio de las Residencias infantiles Claudio Moyano.

La hermosa sala del Capitol, adornada con flores y plantas por el Ayuntamiento, hallábase totalmente ocupada por un público numeroso, del que formaban parte el ministro de Trabajo, los embajadores de Francia, Rusia, Bélgica, Estados Unidos e Inglaterra; muchos diputados, representantes de los partidos del Frente Popular, del Ayuntamiento y otros organismos, así como de las Milicias populares.

Diversas localidades se veían ocupadas por muchos de los héroes de la República, que se han destacado en las acciones libradas en los diversos frentes, y no pocos milicianos convalecientes.

Muchas significadas personalidades del Frente Popular podrían citar entre los asistentes, pero desistimos de hacerlo para no incurrir en lamentables omisiones.

Su excelencia el presidente de la República se vio privado de asistir al acto por impedírsele ineludibles atenciones de momento.

El programa, que era selectísimo, dió comienzo con la exhibición de la magnífica película "Rebelión a bordo", y se completó con la actuación de la diminuta artista Shirley Temple española, Catalina Bárcena, Estrellita Castro, Niño de Utrera, Niño Sabicas y Ojivale, animador del espectáculo.

Todos los artistas se superaron en sus respectivos trabajos, obteniendo grandes aplausos y ovaciones.